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« Plus vous saurez regarder loin dans 
le passé, plus vous verrez loin dans le 
futur. »
Winston Churchill.

Regarder dans le rétroviseur a pour 
intérêt de faire un point étape sur ce 
que l’on a été et ce que l’on est pour 
préparer au mieux demain. Ce bilan 
à mi-mandat permet de jauger notre 
action dans le respect du programme 
politique annoncé en 2020.

Malgré les différentes crises que nous avons traversées et que 
nous subissons encore, nous respectons nos engagements et nous 
tenons toujours le cap avec force et adaptabilité.

C’est pour moi un moment de satisfaction que je dois à l’équipe d’élus 
qui m’entoure au quotidien, avec altruisme, énergie, engagement, 
chacun œuvre pour le bien commun.

Je voudrais aussi profiter de cette occasion pour remercier les 
services de la ville : sans eux, rien ne serait possible. Cette osmose 
nécessaire entre élus et agents porte ses fruits, il suffit de consulter 
le classement de notre commune dans les villes où il fait bon vivre.

Nous entamons cette deuxième partie de mandat avec le même 
état d’esprit et, même si la période n’est pas la plus aisée, nous 
aurons à cœur de développer notre projet politique avec dynamisme 
et volonté, tout en conservant nos convictions pour une ville belle, 
attirante, citoyenne et solidaire.
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Nous respectons 
nos engagements 

et nous tenons 
toujours le cap 

avec force et 
adaptabilité.

Domini ue BRÉJEON

Retrouvez les 
commissions et leur 
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VOS ÉLUS

Dominique BRÉJEON
Maire

Isabelle RAIMBAULT
Adjointe à l’action 
sociale et aux solidarités

Séverine GABORIAU
Adjointe à l’action
culturelle

Bernard BLIN
Conseiller municipal délégué 
à la pratique des modes 
de déplacements doux

Jean-Noël JUBEAU
Conseiller municipal 
délégué à la sécurité des 
bâtiments

Marilyne BÉDUNEAU
Conseillère municipale 
déléguée à la citoyenneté

Mélanie  
GIRAULT-LOISEAU
Conseillère municipale 
déléguée à la jeunesse

Daniel VICENTE
Adjoint à la citoyenneté, 
au sport et au numérique

Thierry TASTARD
Adjoint à la sécurité, 
à l’urbanisme et aux 
marchés publics

Didier DOHIN
Conseiller municipal 
délégué au territoire 
intelligent

Anita TURPIN
Conseillère municipale 
déléguée à la 
communication

Christine HUU 
Adjointe à l’éducation 
et à l’enfance

Chrystel BERTRON 
Adjointe aux ressources 
humaines

Johan CHARRUAU 
Adjoint aux finances

Simon EL HELOU 
Conseiller municipal 
délégué à la transition 
écologique

Conseillers municipaux : Sarah CLAUDEAU, Marie-Josèphe RÉNIER, 
Nicolas CHILDEBRAND, Nicole JOX-BALUTEAU, Damien PLAINCHAULT, 
Christine BRIOLON-HAMON, Bernard GALLIOU, Ivain BIGNONET, Nathalie HERSANT, 
Laurent DANIEL, Stéphane VRILLON, Richard PAPIN, Marie-Thérèse BURR. 

Stéphane LEFEBVRE
Adjoint à l’aménagement 
du territoire et à l’écologie
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Les épiceries de l’Espace Colibris

Ouvert depuis le 5 avril 2022, l’Espace Colibris a été créé par le Village Pierre Rabhi en partenariat avec l’ANDES 
(Association Nationale de Développement des Épiceries Solidaires). Il accueille deux salles d’activités, une cuisine 
pédagogique et deux épiceries, gérées par le Village Pierre Rabhi. L’Étape, épicerie communautaire qui existe depuis 1995, 
permet à des personnes en insertion de travailler en échange d’une somme d’argent à dépenser dans l’épicerie. 
L’épicerie sociale, quant à elle, permet à ses membres de bénéficier chaque mois d’un panier de denrées à 20% du tarif 
appliqué sur les produits en magasin, sous certaines conditions de projet et de ressources. 
Au-delà de ce soutien, ces deux épiceries ont pour but de favoriser le lien social, le partage de son savoir-faire, et d’aider à 
retrouver le chemin de la vie active.  

L’ensemble des projets de solidarité de Saint-Barthéle-
my-d’Anjou répond à une politique sociale forte et ambi-
tieuse. Le Village Pierre Rabhi (VPR) a renforcé son dispo-
sitif d’aide sociale facultative qui recouvre l’ensemble des 
prestations directes qui peuvent être accordées aux habi-
tants rencontrant des difficultés économiques, sociales, 
familiales. 22 types d’aides sont mis en place et certains 
montants ont été revus à la hausse. Par ailleurs, le VPR a 
également validé son projet de centre social 2022-2025. 
Les grands objectifs poursuivis sont le développement 
du lien social pour favoriser les solidarités et l’inclusion, 
le soutien à l’engagement bénévole et la vie associative, 
la sensibilisation à l’éco-citoyenneté et le soutien à la vie 
sociale et familiale. Pour atteindre ces objectifs, le VPR a 
choisi de développer les animations auprès des familles 
et de mettre l’accent sur les liens intergénérationnels en 
proposant des animations communes entre différents pu-
blics (jeunes, aînés, familles…).  

Une stratégie sociale affirmée

La solidarité en chiffres

À venir :  
une résidence seniors

La construction d’une résidence ser-
vices pour seniors va commencer en 
2024. Cette nouvelle offre d’habitat sera 
réalisée à la Reux et permettra à des per-
sonnes âgées d’accéder à 65 logements 
privatifs, associés à des services collec-
tifs (restauration, ménage, animations…). 
Ce type d’habitats permet de continuer 
à vivre de manière indépendante et de 
bénéficier d’un environnement sécurisé. 
La  municipalité a co-construit ce projet 
avec un groupe d’aînés Bartholoméens.  

Atelier cuisine à l’Espace Colibris.

UNE VILLE SOLIDAIRE

La solidarité dans les moments de crise
Le mandat électoral a commencé dans des conditions particulières et la municipalité a traversé avec vous différentes 
crises qui ont marqué ces trois dernières années. La solidarité a été le maître mot durant ces périodes troubles.  

LA GESTION  
DE LA CRISE SANITAIRE
« Dès le début de la crise du 
Covid-19, nous avons organisé 
la solidarité sur le territoire en 
facilitant la mise en œuvre d’un 
réseau d’entraide, en mettant en 
place un mode de garde pour les 
enfants de personnels soignants, 
en soutenant les commerces 
locaux. Nous avons contacté 
chaque semaine les aînés les plus 
fragiles, permettant de rompre 
leur isolement. »  
Dominique Bréjeon, Maire.  

LA GESTION DE LA CRISE UKRAINIENNE
« Face à la situation tragique en Ukraine, nous avons organisé plusieurs permanences de 
collectes dès le début de la crise. Nous avons également soutenu l’association St-Barth/
Gabin dans l’organisation de collectes de denrées et matériels, acheminés vers Gabin en 
Pologne. De nombreux habitants se sont mobilisés, ont fait don de produits de première 
nécessité, ont tenu des permanences et mis en carton les colis, avec les élus municipaux. 
Le Conseil Municipal des Enfants a également participé à ces actions de solidarité. »  
Isabelle Raimbault, ajointe à l’action sociale et aux solidarités.  

Dominique 
BRÉJEON

Isabelle 
RAIMBAULT

Distribution de masques 
à la population par les élus.

4 20 350
Collectes Réfugiés 

ukrainiens
Personnes

organisées pour 
l’Ukraine dont une  
par St-Barth/Gabin

accueillis à Saint-
Barthélemy-d’Anjou

de plus de 70 ans 
contactées par le 

Village Pierre Rabhi 
lors de la crise 

sanitaire en un mois.

Plus deEnviron
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UNE VILLE ÉCOLOGIQUE

Le parc de l’Europe,  
un enjeu environnemental

Sobriété énergétique : 
réduire les dépenses

Après plus d’un an de chantier et 3 ans de réflexion menée en 
concertation avec les habitants, le parc de l’Europe a rouvert en 
novembre 2021. 

L’objectif majeur de ce réaménagement : faire entrer la nature en ville 
et favoriser le développement de la biodiversité. 
Ceci passe notamment par la création d’habitats pour faciliter 
l’installation de la faune, la création d’un verger partagé (62 pieds 
de vignes dont 9 cépages locaux), la plantation de 177 nouveaux 
arbres et arbustes d’essences locales et une gestion différenciée 
des différents espaces. 
Le parc est l’un des 12 sites conventionnés «  Refuges LPO » à  
Saint-Barthélemy-d’Anjou.  

Afin de participer à l’effort de sobriété énergétique et limiter 
la hausse des dépenses, les élus ont mis en place plusieurs 
mesures d’urgence. 

Dans les complexes sportifs, les températures ont été réduites 
significativement et ajustées en fonction des pratiques sportives 
et le chauffage y est éteint durant les vacances scolaires. Pour les 
bâtiments administratifs, scolaires et associatifs, les températures 
ont été fixées à 19°C et maintenues à 20°C au multi-accueil. 
Le centre aquatique s’est adapté lui-aussi : la température de 
l’ensemble des bassins a été réduite de 1°C. Un contrôle renforcé 
des consommations et des températures relevées est mis en place 
par les services municipaux dans l’ensemble des bâtiments publics. 
De plus, les éclairages de Noël, en leds depuis plusieurs années, ont 
été limités au centre-ville et connectés aux horaires des éclairages 
publics (extinction de 23h à 6h). Enfin, le panneau d’information 
lumineux a été retiré de la place Salvador Allende.  

Visionnez le film  
en scannant le QR Code 

SELON VOUS, EN QUOI L’ÉCOLOGIE 
EST UNE VALEUR ESSENTIELLE 
POUR LA POLITIQUE DE LA VILLE ?
Avoir un cadre de vie agréable est un 
des enjeux forts de la politique de la 
ville. Si une partie de la vie sociale se vit 
à l’intérieur, les échanges existent aussi 
en extérieur : au bord d’un terrain de 
foot, de pétanque, autour d’aires de jeux 
et dans les parcs. L’écologie permet de 
donner à ces espaces les atouts pour 
que chacun puisse s’y épanouir et en 
profiter pleinement. 

QUELLES ONT ÉTÉ LES 
PRINCIPALES RÉALISATIONS 
SUR CES 3 DERNIÈRES ANNÉES ?  
Je n’en citerai qu’une, mais qui regroupe 
tellement de choses : l’inauguration fin 
2021, par Allain Bougrain-Dubourg, des 
12 sites refuges LPO. Cela marque une 
réelle reconnaissance de l’ensemble 
du travail accompli par les agents 
municipaux pour faire évoluer leurs 
pratiques d’entretien en faveur 
de la Nature.

QUELLES SONT VOS PROJETS 
EN MATIÈRE D’ÉCOLOGIE POUR 
LES 3 ANNÉES À VENIR ?  
Nous venons de lancer le fleurissement 
des pieds de murs et avons débuté un 
travail sur la renaturation des cours 
d’écoles. Les plantations d’arbres et de 
haies bocagères vont se poursuivre... 
Nous restons aussi ouverts à toutes 
propositions permettant de ramener 
la nature en ville. Cela concerne 
l’infiltration des eaux, le retour des 
animaux diurnes ou nocturnes, 
la préservation ou la création d’îlots 
de fraicheur…

Stéphane 
Lefebvre,
adjoint à 
l’aménagement  
du territoire  
et à l’écologie

Un permis de végétaliser
Depuis 2023, la municipalité 
propose aux habitants de fleurir 
leurs pieds de murs en mettant 
à disposition une partie de 
l’espace public pour le végétaliser. 
L’objectif est de participer à 
l’embellissement de la ville, d’initier 
des échanges entre voisins, mais 
aussi de favoriser la biodiversité 
ainsi que l’infiltration des eaux 
pluviales.

L’éclairage public en leds
Saint-Barthélemy-d’Anjou a fait 
partie des premières communes 
d’Angers Loire Métropole à 
bénéficier d’un changement 
massif des éclairages publics 
en leds. Depuis 2021, 1 405 points 
lumineux sur les 2 400 existants, 
sont passés en leds, soit 59% 
de l’éclairage public de la ville. 
Grâce à ces installations leds, 
l’estimation de réduction de la 
facture énergétique annuel s’élève 
à 50 000 € par an. 

Des composteurs 
partagés
En partenariat avec Angers 
Loire Métropole, la ville a mis 
en place avec Label Verte, deux 
composteurs partagés sur la 
commune, place du Puy Heaume 
en 2021 et rue Maurice Ravel 
en mars 2023. Ces composteurs 
collectifs permettent aux habitants 
de ces quartiers de limiter leurs 
déchets en compostant leurs 
déchets verts, épluchures… et de 
les transformer en compost pour 
leurs jardinières ou plantes vertes. 
Ils contribuent également au 
respect de l’obligation prochaine 
de trier les biodéchets. 

Baisse des 
consommations dans  

les complexes sportifs

Économie  
d’eau

Sur les 4 complexes sportifs, 
on observe une baisse de -43% en 
moyenne sur les consommations 

énergétiques, entre le dernier 
trimestre 2021 et le dernier 

trimestre 2022.

Cet été, une partie 
de l’eau des bassins 
intérieurs du centre 

aquatique sera 
réutilisée (arrosage des 
massifs et réinjection 

dans les bassins 
extérieurs).
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UNE VILLE ÉCOLOGIQUE

Du complexe à l’éco-complexe : 
la Cressonnière en mutation

Depuis fin 2021, les élus travaillent sur le programme de transformation du complexe de la Cressonnière. Ce projet 
phare du mandat se construit progressivement en concertation avec les associations concernées. La réhabilitation 
du complexe comprendra d’importants travaux d’isolation qui permettront de réduire significativement les consommations 
énergétiques, avec un objectif minimum de 60 % de gains. La réduction des dépenses énergétiques passera aussi par 
l’acquisition d’un nouvel équipement de production de chaleur et la suppression du sauna. Ces travaux permettront 
d’apporter, dans certaines parties du bâtiment, un meilleur confort en particulier en période estivale. Une réflexion est 
également menée sur les emprises extérieures afin d’étudier la possibilité de les désimperméabiliser. Ces travaux devraient 
commencer fin 2024 pour une durée d’environ un an et demi.  

La ville œuvre depuis de nombreuses années à la 
préservation de la biodiversité sur son territoire. C’est donc 
tout naturellement que la municipalité a choisi d’aller plus 
loin dans cette démarche en signant en 2021 une convention 
de partenariat pour 5 ans avec la Ligue de Protection des 
Oiseaux (LPO) et en labellisant 12 sites « refuges LPO  ». 
Ainsi, elle s’engage plus fortement encore à préserver et 
accueillir la biodiversité. Première commune de France à 
labelliser 12 sites en une seule fois, ce « record  » est le fruit 
d’un travail de longue haleine des agents du service espaces 
verts, et d’une volonté politique forte, favorable depuis des 
années à une gestion écologique des espaces.  

12 sites « Refuges LPO » 
sur Saint-Barthélemy-d’AnjouL’éco-pâturage 

en chiffres

16

16
4,5

Chèvres  
et moutons
composent 
le cheptel 
bartholoméen 
à ce jour

Sites
éco-pâturés

Hectares
d’herbes 
entretenus 
naturellement

« En lien avec le Conseil 
d’Architecture, d’Urbanisme 
et de l’Environnement 
(CAUE) et un cabinet 
paysagiste, nous travaillons 
à la renaturation des cours 
des écoles publiques 
de la commune. Nous 
avons entamé la réflexion 
avec l’école maternelle et 
élémentaire Pierre et Marie 
Curie, par un travail avec les 
équipes enseignantes, qui sera 
suivi d’une concertation avec 
les familles et les enfants. 
L’objectif est d’apporter de 
la végétation dans les cours 
d’école, de créer des îlots 
de fraîcheur et de favoriser 
la pratique de la classe 
en extérieur. » 
Christine Huu, 
adjointe à l’éducation.  

La renaturation 
des cours 
d’école

Christine HUU

Des travaux  
de rénovation thermique  
à l’école Jules Ferry
L’école maternelle Jules Ferry a connu d’importants travaux de 
rénovation énergétique entre janvier et novembre 2022. Les travaux, 
d’un montant total de 1 650 000 €, ont été subventionnés à hauteur de 
570  000  € sur la partie rénovation thermique. Ces travaux ont permis 
d’améliorer l’isolation. La chaudière gaz a été remplacée par une chaudière 
bois. À la clé, ce sont 78% de gains estimés sur la consommation 
énergétique, ainsi qu’une amélioration du confort des enfants et des 
équipes enseignantes, en été comme en hiver ! Ces travaux ont aussi 
permis la perméabilisation de la cour avant de l’école pour favoriser 
l’infiltration de l’eau de pluie.
Des travaux d’isolation thermique à l’école élémentaire Jules Ferry 
pourraient également être réalisés prochainement.  

Après

Avant

Visionnez le film  
en scannant le QR Code 
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UNE VILLE EN HARMONIE

« Les projets d’urbanisme, la sécurité et la 
prévention sont des éléments importants 
dans la vie de notre commune. Nous 
prévoyons, imaginons, construisons la ville 
de demain pour nous et les générations à 
venir. Dans un objectif de vivre-ensemble, 
nous proposons une offre diversifiée 
d’habitations en y incluant des espaces verts. 
Nous sommes très attentifs à la qualité 
de vie et aux types d’habitations. Dans ce 
contexte, nous développons la diversification 
de nos modes de déplacements à travers les 
mobilités douces. »  
M. Tastard, Adjoint à la sécurité, à 
l’urbanisme et aux marchés publics.  

Thierry 
TASTARD

Afin de garantir la sécurité, amé-
liorer la prévention, la municipa-
lité a souhaité créer un Conseil  
Local de Sécurité et de Préven-
tion de la Délinquance (CLSPD) 
sur son territoire. 

Cette instance de pilotage et de 
concertation a vu le jour en sep-
tembre 2022. Elle réunit des ins-
titutions, des organismes publics 
ou privés et passe par l’élabora-
tion d’une stratégie territoriale de 
sécurité et de prévention de la dé-
linquance pour les années à venir. 

Des groupes de travail théma-
tiques seront constitués afin de 
mettre en place des actions sur la 
commune.  

Un Conseil Local de Sécurité et de 
Prévention de la Délinquance est créé

La vidéoprotection  
se met en place

Afin d’améliorer la sécurité des 
personnes et des biens, de lutter 
contre la délinquance, les incivili-
tés et l’insécurité, la municipalité 
va mettre en place la vidéoprotec-
tion sur les bâtiments et sur la voie 
publique. Ce dispositif a pour objec-
tifs de protéger la population et aider 
à la résolution d’enquêtes de police. 
Les élus ont travaillé en concertation 
avec la Police Nationale afin d’identi-
fier les sites les plus stratégiques sur 
lesquels il est possible d’implanter les 
caméras. La mise en œuvre des pré-
conisations liées au diagnostic devrait 
être effective cette année. Toutes les 
précautions seront prises pour respec-
ter la vie privée des habitants : un co-
mité éthique sera constitué et seules 
les personnes habilitées seront autori-
sées à visionner les enregistrements. 
Ceux-ci seront conservés pendant une 
durée inférieure à 1 mois.  

« Favoriser et renforcer les mobilités douces est 
l’un des axes forts de la municipalité. En tant 
que « Monsieur Vélo », je veille au développe-
ment des liaisons douces et aménagements pour 
les cyclos sur notre commune. Ainsi, la Ville a mis 
en place depuis 2020, de nombreux points de sta-
tionnements vélos supplémentaires. De plus, elle 
soutient, en lien avec Angers Loire Métropole, le 
projet de prolongement de la voie verte jusqu’à 
Pignerolle. Ce travail que nous renforçons, nous 
permet de figurer parmi les 5 meilleures villes du 
département au baromètre des villes cyclables ! »   
Bernard Blin, conseiller municipal délégué à la 
pratique des modes de déplacements doux.  

Renforcement de la place des vélos

Bernard BLIN

1re
des villes  

du département
de 5 000 à 10 000 

habitants au 
classement des villes 

où il fait bon vivre

Saint-Barthélemy-d’Anjou  
se place 

Saint-Barth
vous accueille

La grande échelle  
 projet privé      

60 logements collectifs et individuels
Démarrage du projet : début 2021

Rillerie
projet municipal

70 logements collectifs et individuels
Démarrage du projet : début 2023

Huetterie
projet privé
9 terrains à bâtir
Démarrage du 
projet : fin 2023

Claverie (CHU / EPARC)
projet privé
135 logements individuels, 
intermédiaires ou collectifs
Démarrage du projet : 2024

Maison médicale
projet municipal
Démarrage du projet : 
fin 2023

ZAC Reux – Cocoon’âge
projet municipal   62 logements collectifs
Démarrage du projet : octobre 2021

ZAC Reux – Résidence seniors
projet municipal  65 logements collectifs
Démarrage du projet : 2024

ZAC Reux – Îlot C
projet municipal  32 logements collectifs
Démarrage du projet : début 2024

Chauffour /  
Lotissement de Pignerolle
projet municipal
30 terrains à bâtir 
Démarrage du projet : 2021

Résidence Coubertin
projet municipal
66 logements à vocation 
d’habitat intermédiaire 
senior, handicap…  
et 31 logements collectifs
Démarrage du projet : 
début 2020

Puy Heaume Est
projet privé
113 logements 
collectifs et individuels
Démarrage du projet : 
septembre 2022

Puy Heaume Ouest - Résidence étudiante
projet municipal

128 logements collectifs dont 99 résidences étudiantes 
Démarrage du projet : juin 2023

 Puy Heaume Ouest - Îlot C
projet municipal

65 logements collectifs 
Démarrage du projet : 2024
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Le THV explore la vi(ll)e avec vous !
 
Depuis 2021, le THV propose à des artistes d’explorer la 
vi(ll)e et de construire des projets artistiques participatifs 
à l’échelle de la commune, avec vous. Pour y parvenir il 
embarque tous les volontaires pour conter leurs histoires, 
celles de leur ville… Il y a eu « Radio Rêve » de Grise Cornac 
en 2021, qui a amené les habitants à réaliser une œuvre 
collective autour de la voix. Il y a eu « Portraits de Rue » 
du groupe Alice en 2022, qui a vu naître une exposition 
de portraits d’habitants aux quatre coins de la commune. 
Cette année, avec la complicité de Christophe Bell Œil, le 
THV a imaginé un immense échange épistolaire à l’échelle 
de la ville : les Corres’(pondances).

LE THV, SCÈNE CONVENTIONNÉE 
En 2021, le Théâtre de l’Hôtel de Ville a été reconnu « Scène 
conventionnée d’intérêt national Art, Enfance, Jeunesse » par 
le Ministère de la Culture.  « Une récompense qui salue notre 
politique culturelle et une véritable reconnaissance de la qualité 
des actions menées par le THV. » Séverine Gaboriau  

Ouvrir la culture avec les associations

Après 2 années d’absence en raison de la crise sanitaire, la fête communale 
est de retour depuis 2022. Les élus ont souhaité proposer une nouvelle 
version de cette fête, au sein d’un nouveau lieu au plus proche des habitants : 
le Parc de l’Europe, et avec un nouveau nom : « Renc-Art à St-Barth ».   
Placée sous le signe du partage et des retrouvailles, cette fête est co-construite 
avec les associations culturelles bartholoméennes. « L’envie de travailler 
conjointement était forte, afin de proposer un moment festif pour se retrouver, 
renouer les liens qui ont tant manqué », explique Séverine Gaboriau, adjointe à 
l’action culturelle. « Nous avons aussi souhaité recentrer la fête de la commune 
en cœur de ville. Le réaménagement du parc de l’Europe nous offre de nouvelles 
possibilités et différents espaces y ont été créés, notamment une plaine festive 
destinée à accueillir des événements fédérateurs et culturels. L’objectif de cette 
fête est bien de faire du parc de l’Europe un lieu de rencontres et de retrouvailles 
pour les Bartholoméens, autour d’animations et de spectacles ».  

Séverine 
GABORIAU

UNE VILLE DYNAMIQUE

L’association Dañsaël propose une initiation à la danse bretonne lors de Renc-Art à St-Barth 2022.

Ateliers avec Christophe Bell 
Œil à l’école de la Jaudette.

Création d’une aire 
de glisse urbaine
Le service Éducation-
Enfance-Sports et le Village 
Pierre Rabhi ont lancé une 
concertation auprès des 
usagers pour la réalisation 
d’une aire de glisse urbaine 
(skate-park, pumptrack), afin 
d’identifier les besoins des 
utilisateurs et de réfléchir aux 
pratiques de glisse souhaitées. 
La réalisation de ce projet de 
sport urbain devrait voir le jour 
en 2024.

Mise à disposition 
de locaux
La ville a pour projet la mise 
à disposition de bureaux 
mutualisés, à destination 
de toutes les associations 
bartholoméennes, au sein 
du 51 place Jean XXIII. 
Une mise à disposition de 
matériel type imprimante, 
est envisagée. Les locaux de 
l’Office Bartholoméen du Sport 
y seront également transférés.

Le sport en fête
Faites du sport est le nouveau 
rendez-vous festif impulsé 
par les élus qui souhaitaient 
créer un grand temps fort 
autour du sport. Construite 
avec les associations sportives 
bartholoméennes, la 1re édition 
aura lieu le samedi 3 juin au 
parc de l’Europe. L’occasion 
pour le public de découvrir 
la richesse du tissu sportif 
local ou bien de s’initier à une 
pratique sportive. La fête se 
clôturera avec la cérémonie de 
remise des trophées sportifs et 
la valorisation des bénévoles.

Le soutien au monde associatif

L’écriture d’un projet sportif local

La Ville de Saint-Barthélemy-d’Anjou bénéficie d’un tissu 
associatif particulièrement riche et varié : sport, activités 
culturelles et artistiques, éducation, solidarité, social, santé…  

Tous les domaines sont représen-
tés. Cette année encore, les élus ont 
renouvelé leur soutien aux associa-
tions en allouant près de 220 000  € 
de subventions au budget 2023. 
«  Nous souhaitons apporter aux asso-
ciations des services adaptés à leurs 
besoins. D’ailleurs, l’année dernière, 
nous avons créé un portail pour les as-
sociations afin d’améliorer et de simpli-
fier la réservation de salles, l’accès aux 
plannings ou aux documents adminis-
tratifs... », explique Daniel Vicente,  

adjoint au sport et au numérique. De plus, un poste de chargé de la vie 
associative a été créé en début d’année au sein du Village Pierre Rabhi. 
« Aline Villière est désormais l’interlocutrice principale pour les associations. 
Elle les accompagne dans leurs démarches et leurs projets ».  

« En 2021, nous avons entamé un 
travail avec les associations sportives 
et les habitants afin de construire 
notre projet sportif local. Ce projet a 
été élaboré autour des thématiques 
suivantes : les équipements et 
infrastructures, les acteurs et la vie 
associative, les différents publics et la 
mixité des pratiques, la performance, 
le sport-santé et le sport-loisir, le 
sport pour le rayonnement de la ville. 
La réflexion commune a abouti à la 
finalisation d’un document partant d’un 

diagnostic pour aller vers un plan d’actions, que nous mettrons en œuvre 
progressivement. » Sarah Claudeau, conseillère municipale.  

Les élus et les associations lors d’une rencontre sportive !

Daniel VICENTE

Sarah CLAUDEAU
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UNE VILLE CITOYENNE

Les élus vous 
donnent rendez-vous
 
La municipalité perpétue les rendez-vous en 
dehors de la mairie pour aller à votre rencontre, 
écouter vos avis et faciliter le dialogue. Les 
cafés citoyens, tous les 3 mois place Allende, ou 
encore les Rendez-vous dans votre quartier sont 
autant de moments laissant place aux échanges 
constructifs et moments conviviaux. Les réunions 
annuelles sont également l’occasion pour les élus 
de faire le bilan de l’année écoulée et se projeter 
avec vous sur l’année à venir.  

La création d’une instance 
de participation citoyenne

Le CME, l’instance 
d’expression des plus jeunes

La participation citoyenne est un axe essentiel de la politique déployée par 
les élus de la municipalité. Depuis de nombreuses années, ils mettent en 
place un ensemble d’actions visant à favoriser l’expression des Bartholoméens 
et les initiatives locales. 

L’une d’elle est en train de voir le jour : l’instance de participation citoyenne, 
composée de personnes volontaires, mais également de personnes tirées au 
sort, afin de permettre l’expression et la représentation de chacun. 

« Il nous semblait essentiel de renforcer cet axe politique en lui donnant des 
moyens. Aussi, pour accompagner ces projets, la commune vient d’accueillir 
Aline Villière, qui aura pour mission de faciliter la participation des habitants.  » 
informe Maryline Béduneau, conseillère déléguée à la participation et aux 
initiatives citoyennes.  

Maryline 
BÉDUNEAU

Le Conseil Munici-
pal des Enfants, c’est 
l’instance de par-
ticipation des plus 
jeunes. 16  CM1 et 
CM2 s’engagent à 
contribuer à la vie de 
la commune pendant 
deux ans, avec l’aide 
des animateurs du Vil-
lage Pierre Rabhi. Les enfants de ce mandat ont ainsi dé-
coré avec l’aide de graffeurs le conteneur du club de base-
ball, ils ont lancé un « Troc Tes Trucs » dans un but de 
développement durable et ont organisé une journée du 
citoyen autour de la collecte de déchets, le 13 mai der-
nier. Pour Mélanie Girault-Loiseau, conseillère déléguée 
à la jeunesse : « leur mandat au sein du CME les prépare 
également à être citoyen. Ils ont l’opportunité de découvrir 
l’Assemblée Nationale mais aussi d’assister à une visite de 
l’Hôtel de ville par le maire et les élus. C’est une chance 
pour eux mais c’est aussi une chance pour nous : enrichir 
nos projets grâce à la vision de jeunes citoyens ».  

Mélanie
GIRAULT-LOISEAU

« Des habitants sont venus vers 
nous avec le souhait de se consti-
tuer en brigade de nettoyeurs : les 
Volon’terre. Nous avons tout de 
suite activement soutenu le projet 
en fournissant le matériel néces-
saire et en organisant les collectes. 
Depuis 2021, plusieurs élus, dont je 
fais partie, se retrouvent avec les 
Volon’terre, un dimanche matin par 
mois, pour un nettoyage de notre 
ville, afin de vivre dans une ville 
propre. » Marie-Josèphe Rénier, 
conseillère municipale.  

Le soutien aux Volon’terre

Marie-Josèphe
RÉNIER

La majorité des
projets concertés
Ambition forte de ce man-
dat, la concertation prend de 
plus en plus d’ampleur dans 
la manière de concevoir la 
ville. Une grande partie des 
projets de la commune se fait 
dans la co-construction. C’est 
le cas du parc de l’Europe, de 
l’éco-complexe de la Cresson-
nière, du skate-park à venir ou 
encore de la création d’une  
résidence seniors.  

Le maire et deux élus du CME lors de  
la cérémonie du 11 novembre 2022.
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Vers la transition numérique

La digitalisation de la ville passe notamment par 
la modernisation des outils de communication 
et la mise en place de nouveaux supports 
numériques. « Avec l’obtention en 2021 des 
4 arobases au label des « Territoires, Villes et Villages Internet », la ville a une nouvelle fois conforté son engagement pour le 
numérique. L’occasion de faire reconnaître le développement du numérique à la disposition de chacun dans l’intérêt général », 
souligne Daniel  Vicente, adjoint au numérique. Une manière de mettre en avant les initiatives en faveur du numérique  : 
lancement d’une application mobile, déploiement de la fibre, mise en place d’études domotiques pour mieux gérer le 
chauffage à distance et l’accès aux écoles et aux complexes sportifs... 
« L’accompagnement au numérique est aussi notre priorité », ajoute Anita Turpin, conseillère déléguée à la communication. 
« Nous travaillons en étroite collaboration avec l’Esaip qui anime toute l’année des ateliers multimédias au Village Pierre Rabhi. 
Ce dernier propose également tous les mois des ateliers collectifs pour accompagner les personnes dans leurs démarches ».  

« Avec la crise sani-
taire, le recours au 
télétravail s’est rapi-
dement développé 
au sein des services 
de la mairie. Dans un 
objectif de moderni-
sation des méthodes 
de travail, nous avons 
officialisé la mise en 
place du télétravail 
dans la collectivité 
en septembre 2020 
et avons élaboré une 
charte afin de cadrer cette nouvelle pratique. Ainsi, les 
agents municipaux qui le souhaitent ont désormais la 
possibilité de faire une journée de télétravail par se-
maine, lorsque leurs missions le permettent. À ce jour, 
23 agents de la collectivité sur les 171 y ont recours ». 
Chrystel Bertron, adjointe aux ressources humaines.  

Le déploiement du télétravail

Territoire intelligent
La Ville de Saint-Barthélemy-d’Anjou, as-
sociée à 6 communes du Sud-Est d’An-
gers Loire Métropole (Les Ponts-de-Cé, 
Verrières-en-Anjou, Trélazé, Ste-Gemmes, 
Mûrs-Érigné, Loire-Authion), a entamé, en 
partenariat avec l’Esaip, une réflexion par-
tagée autour de la ville intelligente. Après 
avoir lancé une enquête en 2021 auprès des 
habitants, le projet d’un bus itinérant pour sen-
sibiliser les citoyens au territoire intelligent est 
en cours.  

La ville a lancé son application mobile en 2021.

UNE VILLE MODERNE UNE VILLE TOURNÉE VERS L’ÉDUCATION

Chrystel
BERTRON

Daniel VICENTE Anita TURPIN

Le renforcement 
des ATSEM
Depuis la rentrée 2022, 
l’équipe municipale a choisi 
de renforcer les effectifs des 
ATSEM (Agents Territoriaux 
Spécialisé des Écoles 
Maternelles). Désormais, 
chaque école maternelle est 
dotée d’un ou une ATSEM par 
classe, afin d’accompagner 
au mieux les enfants et de 
soutenir les enseignants.

Une politique 
tarifaire accessible
La municipalité met en 
œuvre une politique tarifaire 
particulièrement attractive 
en matière d’éducation et 
d’enfance. Notamment la 
collectivité propose un repas 
de cantine à moins de 1 € pour 
les familles les plus modestes. 
Ainsi, elle propose un service 
toujours accessible et 
qualitatif : restauration scolaire, 
services périscolaires, accueil 
de loisirs et petite enfance… 

Le numérique 
dans les écoles
Les écoles publiques ont 
fait l’objet d’un programme 
d’amélioration du numérique 
en 2022, dans le cadre du 
programme Socle Numérique 
Écoles Élémentaires financé 
par le Plan de Relance. 
Le câblage numérique a été 
refait et 60 ordinateurs portables 
ont été installés dans les 
3 écoles publiques. Ces efforts 
ont permis de moderniser et 
d’améliorer l’accès au numérique 
pour les enfants scolarisés 
sur la commune.

Une politique éducative  
axée sur la citoyenneté

Améliorer le cadre de vie 
des enfants

La municipalité développe une 
politique éducative affirmée, 
qui prend vie à travers le Projet 
Éducatif De Territoire (PEDT), voté 
en 2021, pour les 3 années en 
cours.  
« La vocation de ce document est de dé-
finir le cadre d’actions au sein duquel se 
décline notre politique éducative à des-
tination des enfants de 3 à 11 ans. Les 
actions identifiées dans ce PEDT visent 
à faciliter la réussite de l’enfant dans le cadre scolaire et son épanouisse-
ment individuel, en respectant son rythme de vie. Nous avons décidé de 
travailler les orientations éducatives suivantes : accompagner les enfants 
dans l’exercice de la citoyenneté, promouvoir l’éducation à la santé et pro-
poser une éducation à l’environnement », précise Christine Huu, adjointe à 

l’éducation et à l’enfance. Par ailleurs, 
le nouveau projet du Relais Petite En-
fance a été défini jusqu’en 2028. Un 
des axes forts est la valorisation du 
métier d’assistante maternelle, afin de 
susciter des vocations et renforcer ce 
mode de garde sur la commune. En-
fin, la ville s’engage avec la CAF dans 
le dispositif « Convention Territoriale 
Globale », qui permettra de définir une 
politique en matière de petite enfance, 
enfance, jeunesse et animation de la 
vie sociale pour les 5 ans à venir.  

Dans le but d’améliorer 
la qualité de vie des 
enfants, la municipalité a 
réalisé différents travaux 
depuis 2020. L’espace de 
restauration et les couloirs de 
l’école élémentaire Pierre et 
Marie Curie ont été rénovés 
à l’été 2022. De plus, la ville 
a entamé une réflexion 
concernant les sanitaires des équipements municipaux destinés aux 
enfants. Ainsi, le nombre de toilettes de la garderie de l’école Jules 
Ferry a été étoffé. Les sanitaires des petits de Planète Enfants ont 
également été entièrement refaits.  

Christine HUU
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EXPRESSION DES LISTES DES FINANCES SAINES

En 2020, nous évoquions dans cette rubrique notre conscience des 
enjeux du mandat naissant, ainsi que l’humilité et l’investissement 
qui devaient nous guider. À mi-mandat, nous vous partageons 
notre analyse. Jamais nous n’aurions envisagé la crise sanitaire, 
économique et énergétique, le mécontentement national et la crise 
politique au sein de la minorité. 
Pour faire face, seule une équipe soudée peut relever le défi : aucune 
démission au sein de notre groupe. La prise de décision est collégiale, 
tous les élus St-Barth Naturellement sont concernés, associés et 
s’investissent, ils ne visent qu’un objectif : l’intérêt collectif.
Pour faire face, le dialogue est une arme redoutable : toutes les 
semaines, les adjoints et le maire se retrouvent pour échanger, 
débattre et présenter des délibérations communes au conseil 
municipal. Une fois par mois, la réflexion est bonifiée des apports des 
conseillers délégués et élus St-Barth Naturellement. 
Pour faire face, une sincérité dans le travail avec les services est 
essentielle : le binôme élu(e)/directeur (directrice) est basé sur 
le respect mutuel, l’interconnaissance et la confiance, éléments 
nécessaires lors des rencontres hebdomadaires avec les services.

Pour faire face, la proximité est indispensable : 
tous les deux mois nous vous rencontrons lors 
des cafés citoyens (que nous allons déployer 
dans les quartiers), nous assistons à toutes 
les Assemblées Générales d’associations, aux 
manifestations locales et participons aux événements organisés par 
la collectivité. Vous connaitre, être honnêtes et transparents dans nos 
échanges, sont nos préoccupations. Merci à vous tous que nous avons 
rencontrés.
Pour faire face, nous devons construire l’avenir : les stratégies et 
objectifs à atteindre ont été définis en concertation avec vous : projet 
de centre social, projet éducatif pour l’enfance, projet sportif local...
Cette méthode de travail, portée par une réelle cohésion d’équipe, cet 
investissement, cette transparence, cette proximité sont de véritables 
forces pour trouver des solutions aux crises, des compromis et des 
équilibres bénéfiques à notre commune, c’est ce que nous vous 
proposons pour la suite du mandat. 

Isabelle Raimbault, adjointe à l’action sociale et aux solidarités.

St Barth Avenir est un groupe politique actif dans la vie de la commune 
de Saint-Barthélemy-d’Anjou. Bien que faisant partie de la minorité, 
le groupe est représenté par trois élus qui participent activement à 
plusieurs commissions et projets de la commune. Ils sont engagés 
dans de nombreux domaines tels que l’éducation enfance, le sport, la 
culture, l’aménagement du territoire et l’urbanisme.
St Barth Avenir est impliqué dans plusieurs projets de la commune. Par 
exemple, le groupe participe au groupe projet LIDL, qui vise à construire 
un supermarché dans la commune et à créer de nombreux emplois 
locaux. Nous avons également participé activement au projet sportif local 
en collaboration avec les associations sportives de la commune pour 
améliorer l’offre sportive pour les habitants de Saint-Barthélemy-d’Anjou.
Le groupe politique est également très actif dans la promotion de la 
culture locale. Nous soutenons activement les associations culturelles 
de la commune et participons à la mise en place des différents 
programmes d’animations culturelles régulières.
St Barth Avenir est très vigilant sur l’aménagement de la commune. 
Bien qu’étant dans la minorité, nous participons activement aux projets 

de la majorité en étant force de proposition. Le groupe est en attente 
d’un projet Vélo sur la commune, qui permettrait de développer les 
déplacements doux et de faciliter l’accès aux équipements publics.
Enfin, St Barth Avenir est très impliqué dans la vie de la commune. 
Nous sommes à l’écoute des habitants et échangeons régulièrement 
avec eux pour recueillir leurs idées et propositions. Cette volonté de 
dialoguer avec les habitants montre notre engagement pour faire 
avancer les intérêts de la commune dans un esprit de concertation et 
de participation citoyenne.
En résumé, St Barth Avenir est un groupe politique actif dans la vie 
de la commune de Saint-Barthélemy-d’Anjou. Notre engagement pour 
le développement de la commune fait de nous des acteurs de la vie 
politique locale. Nous sommes à l’écoute des habitants et travaillons 
pour répondre aux besoins et aux attentes des citoyens. Notre 
dynamisme et notre détermination font de nous des acteurs pour un 
meilleur AVENIR pour Saint-Barthélemy-d’Anjou.

Marie-Thérèse BURR, Stéphane VRILLON, Richard PAPIN

Pourquoi un magazine à mi-mandat réalisé par l’équipe municipale 
majoritaire ? 

Est-ce un outil de communication pour informer les habitants ou 
plutôt une tribune d’autosatisfaction pour la majorité en place car 
nous ne sommes pas associés à sa rédaction ? La question mérite 
d’être posée, car le financement de cette publication provient des 
deniers publics.

Nous ne ferons donc pas plus de commentaires au sein de ce 
magazine dit de « mi-mandat ».

L’équipe « Etre Heureux » continue et continuera de vous informer. 
Vous nous retrouverez dans vos boîtes aux lettres au travers de 
nos documents entièrement financés par nos soins ainsi que dans 

la rubrique « Expression Libre » du magazine 
municipal. 

Notre souhait est de contribuer à l’émergence d’un débat démocratique 
sain et constructif au sein de notre commune.

Et si on en discutait ? eh2020@ville-stbarth.fr 

Ivain BIGNONET, Nathalie HERSANT et Laurent DANIEL 

St-Barth Naturellement

St Barth Avenir

Être Heureux 2020

Le maintien 
des subventions 
aux associations
Depuis de nombreuses 
années, la municipalité 
maintient le niveau de 
subventions octroyées 
aux associations de la 
Ville. « Il nous apparait 
essentiel d’octroyer un 
soutien exemplaire à ces 
acteurs incontournables de 
la vie de notre commune. » 
Dominique Bréjeon,  
Maire.

Une tarification 
attractive
La politique de 
tarification des 
services proposée par 
la municipalité a été 
et est toujours, malgré 
l’inflation, une politique 
attractive, avec pour 
souci premier un accès 
équitable aux services 
publics périscolaires, 
culturels, sportifs…

Des financements 
innovants
Tournés vers la 
modernité, les élus 
souhaitent développer 
des financements 
innovants afin de 
réaliser différents 
projets. Notamment, 
la municipalité mettra 
en œuvre prochainement 
un financement participatif 
autour du projet de 
création d’un skate park 
sur la commune. 

Une politique financière maîtrisée
« Dans un climat budgétaire exceptionnel et 
inédit (inflation, crise énergétique, guerre en 
Ukraine…), il s’agit de faire face à un défi po-
litique exigeant : assurer un niveau de service 
de qualité, en préservant les propriétaires 
contribuables Bartholoméens déjà impactés 
par la revalorisation automatique de la taxe 
foncière liée à l’inflation. Aussi, depuis 2009, 
nous garantissons une stabilité des taux d’im-
position auprès des habitants, tout en recher-
chant à atteindre un bon niveau d’épargne 
nette. » Dominique Bréjeon, Maire.

Dominique 
BRÉJEON

« Face à cette conjoncture économique ten-
due, nos efforts en tant qu’élus, conjugués à 
ceux des services pour ajuster le budget com-
munal ont permis de poursuivre une politique 
d’investissements prioritairement ciblée sur 
la rénovation et l’amélioration du patrimoine 
existant, dans un objectif de transition écolo-
gique. Par ailleurs, la maîtrise de nos finances 
nous a permis de ne pas recourir à l’emprunt 
depuis 2014. » Johan Charruau, adjoint aux 
finances.  Johann 

CHARRUAU

1 200 000 €
d’épargne nette 

en moyenne pour investir 
sans recourir à l’emprunt

594 000 €
de participation 

au THV

587 000 €
de participation 
au Village Pierre Rabhi

220 000 €
de subventions  

allouées aux associations 

103 000 €
de participation

au Syndicat Intercommunal 
Arts et Musique

4 391 000 €
Désendettement de

Depuis 2014 soit -47 %



Restez en contact 
avec vos élus

Retrouvez les actualités de votre ville

SUR L’APPLICATION MOBILESUR L’APPLICATION MOBILE

Retrouvez tout St-Barth  
dans une appli. Utile et pratique, 
pour ne manquer aucune 
information !

SUR LE SITE  SUR LE SITE  
ET LES NEWSLETTERSET LES NEWSLETTERS

Retrouvez les actualités  
de la ville sur le site  
internet et via les  
newsletters.

 À L’ACCUEIL DE LA MAIRIE À L’ACCUEIL DE LA MAIRIE

L’Hôtel de ville est ouvert le lundi, mercredi, jeudi et vendredi de 8h45 à 12h30 et 
de 13h45 à 17h30, le mardi de 10h30 à 12h30 et de 13h45 à 19h (fermeture à 
17h30 en période de vacances scolaires). 

Hôtel de Ville - 1 rue Jean Gilles - CS 40009 
49180 Saint-Barthélemy-d’Anjou Cedex 
Tél. : 02 41 96 12 80 / www.ville-saint-barthelemy-anjou.fr 
E-mail : contact@ville-stbarth.fr

 LE CONSEIL MUNICIPAL  LE CONSEIL MUNICIPAL 

Il se réunit environ une fois tous les deux mois le mardi à 19h à l’Hôtel de ville. 
Vous avez la possibilité de poser votre question aux élus. Il suffit de l’envoyer 
par courrier ou par mail à contact@ville-stbarth.fr au plus tard 7 jours avant la 
date du conseil, et les élus y répondront en direct. Le conseil est retransmis en 
direct ou en différé sur la Web TV de la ville : www.st-barth.tv

 LES PERMANENCES DES ÉLUS  LES PERMANENCES DES ÉLUS 

Les élus reçoivent en mairie sur rendez-vous. Les demandeurs doivent 
préciser  leurs coordonnées et l’objet du rendez-vous. Ces informations sont 
transmises à l’élu concerné qui prendra contact avec la personne pour fixer une 
date de rencontre.

Secrétariat des élus : 02 41 96 96 17 ou sg@ville-stbarth.fr

SUR LA WEB TV : ST-BARTH TVSUR LA WEB TV : ST-BARTH TV

Retrouvez toutes les vidéos  
relatant l’actualité de la ville  
et les événements de la vie locale sur la chaîne 
Youtube accessible sur www.st-barth.tv. 

SUR LES RÉSEAUX SOCIAUXSUR LES RÉSEAUX SOCIAUX

       @villesaintbarthelemydanjou

       @saintbarthelemydanjou

       @IciBarth
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Des réunions 
publiques dans 
votre quartier
Mercredi 7 juin 

à 20h
Salle de la MFR Le Cèdre

Lundi 19 juin 
à 20h

Salle du Conseil Municipal

Vendredi 23 juin  
à 20h

Maison de Quartier  
de la Paperie

Vendredi 30 juin 
à 20h

Espace Culturel  
Pierre Audouys


